

Leona Vicario, Mujer de independencia...

Por: Mtra. Ma. Martha Tapia Ortega

Cierta tarde revisando algunos libros históricos me llamo la atención la siguiente lectura que comparto con ustedes:

Editada por el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, siendo su autora Bertha González Cosío.

La historia comienza mencionando:

“LOS SEPULCROS DE SANTO DOMINGO Y COCHERAS, UNA CASA EN EL CENTRO HISTORICO DE LA CIUDAD DE MEXICO”.

La casa ubicada en la antigua calle de los sepulcros de Santo Domingo 37 hoy República de Brasil esquina con la calle de Cocheras hoy República de Colombia.

Esta casona nos relata la autora que el edificio ha sufrido muchos cambios y diversos inquilinos que según sus requerimientos han realizado diversas modificaciones también nos refiere que este edificio estuvo en relación directa con el edificio del Santo Oficio.

También nos menciona a una Mujer valerosa que la habito con su esposo, ellos fueron Leona Vicario y Andrés Quintana Roo. Leona Vicario nació en la ciudad de México el 10 de abril de 1789, de familia acomodada, muy diferente a sus contemporáneas, pues a ella le gustaba ampliar su cultura teniendo acceso a una riquísima biblioteca familiar, propiedad de su tío pintaba y estudiaba el idioma francés.

Siendo muy joven perdió a sus padres quedando bajo la tutela de un tío materno Agustín Pomposo, personaje importante conectado con el gobierno, rector de la Real y Pontificia Universidad y presidente del tribunal superior.

En esa época brotó inicialmente el movimiento de la Independencia, despertando en Leona Vicario la conciencia firme de la emancipación de México, desde el primer momento ella comenzó a mostrar su apoyo al movimiento liberal con gran pasión, salía al balcón de su domicilio gritando VIVAN MIS HERMANO LOS INSURGENTES, naturalmente no lo aprobaba sus familiares.

Por aquel entonces conoce a un joven abogado que llegó a la casa de su tío llamado Andrés Quintana Roo y juntos enfrentaron una serie de vicisitudes por su entrega a la causa de la independencia de nuestro país. Tanto Leona Vicario como Andrés Quintana Roo abrazaron al movimiento insurgente, ella apoyando y financiando el movimiento y él estableció una imprenta publicando, "El Ilustrador Americano" y "El Seminario patriótico americano" entre otras.

Leona Vicario mantenía correspondencias con jefes rebeldes, mujer valiente entusiasta y activa en el movimiento liberal otorgando toda clase de ayuda a la tropa y pueblos vecinos que apoyaban la causa, como Tlalpujahuá, Zitácuaro, Ciudad de México, por mencionar algunos sin el menor temor de ser descubierta en la causa.

Bien pronto sucedió, que fue descubierta que aunque era muy cuidadosa no faltaron espías del gobierno que interceptaron sus comunicaciones ya que los principales miembros del movimiento usaban seudónimos tomando nombres de las obras que esta valiente mujer leía, Telemaco, Robinson, Lavoisier por mencionar algunos, ella era Enriqueta.

Autoridades del gobierno llegaron a su domicilio para tomarle su declaración pero ella fue avisada cuando salía de misa de la Profesa motivo por el cual tuvo que huir y se refugió en un jacal próximo al convento de San Joaquín.

Posteriormente con varios de sus compañeros del movimiento liberal llega al pueblo de San Antonio Huixquilucan pidiendo ayuda en ese lugar a sus compañeros de causa, mientras tanto su tío la localiza y le promete el indulto siempre que mencione el verdadero nombre de los seudónimos a lo que ella se

niega rotundamente pese a que estaba en juego su vida no hablo en contra de sus compañeros.

Al regresar a la capital se da cuenta de que su casa fue saqueada en busca de evidencias en su contra, sufriendo múltiples atropellos por su lucha en contra del gobierno.

Días después su tío Agustín Pomposo la entrega al Inquisidor Honorario, Doctor Matías Monteagudo y queda en condición de reclusa forzada, que era el mayor castigo en aquellos tiempo porque estaba sujeta a reglas muy rígidas y su tío solicita quede a disposición de la justicia para ser procesada, ella nunca renegó de la insurrección siempre fue firme en su ideas libertarias aun con la amenaza de morir. Finalmente fue procesada con dictamen de formal prisión en el Colegio de Belén confiscándole todo sus bienes, dinero y propiedades.

Imposibilitada para huir por la rigidez a que eran sometidas las reclusas peligrosas de aquellos tiempos, Sucedió que seis hombres a caballo la rescataron a las siete de la noche; pero las autoridades se dieron cuenta y se aviso rápidamente para localizarla los jinetes y ella se escondieron y cuando disminuyó la vigilancia huyeron hacia Oaxaca disfrazados de arrieros y ella pintada de negro con ropas sucias y pobres para no ser descubiertos .este es uno de los tantos peligrosos acontecimientos que a lo largo del movimiento liberal sufrió Leona Vicario por lograr la Libertad de México, por toda su valentía, ella ya era sujeta de admiración, finalmente se caso con el Abogado Andrés Quintana Roo teniendo dos hijos .

Al triunfo del movimiento ella reclamo la devolución de su Capital y Bienes incautados lo cual le fue concedido por su valiente participación en la causa liberal logrando finalmente contar con su hogar que le permitió vivir en paz.

Leona Vicario fallece el 21 de Agosto de 1842, a la edad de 53 años en la Ciudad de México.